

# La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

**CONDICIONES:**

—DIARIO—

**Suscripciones:**

1 mes ..... \$ 1 00  
Número suelto 5 céntimos

Director: **Rómulo Tovar**

Editor propietario y administrador: **MANUEL VARGAS R.**

"Mantener y consolidar a Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

R. Iglesias.

**Dirección y Administración**

2ª AVENIDA OESTE N.º 290

APARTADO DE CORREOS N.º 50

Dirección telegráfica: **TRIBUNA**

La correspondencia se dirigirá al Administrador

**Año I**

**San José de Costa Rica, Miércoles 9 de Junio de 1909**

**N.º 64**

## Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese a la tienda de

**MIGUEL TURULL**

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los patrones con una considerable rebaja.

**Acudid á convenceros**

## LA POLVORA

PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

## Librería Española

María v. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

### Material para Escuelas

—Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales—

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biolley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental

El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior

El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1-00

## LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

### NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

✍️ Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjase á la Agencia en San José ó Limón

**JOHN M. KEITH**, Agente general.

Cerveza Negra

Marca Estrella

# TRAUBE

Lager Bier

Costa Rica

## Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

## Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

## RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concierne al ramo.

PRECIOS MODICOS

Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epifanio Granados  
SAN JOSÉ, C. R.

## LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacifico

Apartado 233

Teléfono 314

Propietario y Administrador

**Justino Alvarez García**

COMPRA Y VENDE CASAS

## Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de Dr. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

## El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

## A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándose por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

## LÍNEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. \* Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA ..... \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en nacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA ..... \$ 50 « «

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

**E. J. Hitchcock**, Admor.

## ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica)

y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ..... £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José.

**E. J. HITCHCOCK**.—Admor.

# La Protesta de los Pueblos

## CONTRA LAS

### Inmoralidades del Jimenismo

Comenzamos hoy á publicar las protestas de los pueblos de la República contra las inmoralidades del Jimenismo, inmoralidades que se han manifestado con mayor exceso en la impúdica caricatura que en uno de sus últimos números publicó «El Rayo» para calumniar al virtuoso y eminente sacerdote católico, Canónigo don Rosendo de J. Valenciano; esa protesta alcanza también á los versos indecentes con que acompaña á esa caricatura el periódico que el Partido Jimenista paga para ridiculizar con calumnias infames á sus adversarios políticos.

Los pueblos no han podido menos que mirar con indignación esa clase de propaganda jimenista que no guarda respeto alguno ni siquiera para con el sacerdote católico. Esos pueblos se sienten heridos en lo más hondo de sus sentimientos cristianos por esas ofensas que el Partido Jimenista infiere á los hombres y á las instituciones de la Iglesia.

Todo pueblo que tenga respeto á los principios cristianos que aprendió de sus mayores; todo pueblo que tenga un concepto justo de la saludable influencia de las máximas religiosas en el ánimo de las sociedades; todo pueblo que guarde acatamiento á la moral, no habrá de dejar pasar sin una protesta viril esa labor corruptora, desmoralizadora y antisocial del Jimenismo. De aquí que hasta en el más lejano caserío de la República, haya vibrado esa protesta en el corazón de las familias que justamente se consideran amenazadas por un partido político que aspira al Poder público, y que para saciar sus ambiciones no se detiene ante el respeto que todos los pueblos religiosos consagran al sacerdote, al guardián de sus creencias y de su fé católicas.

Comenzamos á publicar esas protestas por encargo especial de los pueblos mismos.

## Carta del Canónigo Valenciano á la Directiva de "La Unión del Clero"

San José de Costa Rica 5 de Junio de 1909

Señor Presbítero don Claudio Volio

ALAJUELA

Muy distinguido Padre:

Aunque había resuelto no ocuparme para nada de la calumniosa y grave injuria que me hizo el jimenismo en un periódico de caricaturas que defiende esa causa política, porque en mi legítima altivez de sacerdote cristiano honrado, bien conocido de la sociedad josefina y en toda la República por mi conducta y mis procedimientos, no cabía rebajarme á prestar atención á rastroseros manejos é insolencias que pierden las causas defendidas por quienes de ellos hacen armas, con todo, quebranto mi resolución, porque no fuera hidalgo omitir el público testimonio de mi agradecimiento á la Directiva de La Unión del Clero y á usted, y con esta oportunidad también á los compañeros sacerdotes y otras muchísimas personas que me han expresado su indignación contra tan inoble proceder. Mas, quiero que conste, estimado Padre, que la protesta de la Directiva de La Unión del Clero, la acepto, no como un desagravio para mí, porque esos caballeros que intentaron denigrarme, ni siquiera me causaron un mal rato.

¿Qué puede esperarse de quien ha poco se atrevió á maldecir á Dios en un periódico de esta capital y por asuntos del jimenismo, y es el redactor del periódico jimenista que villanamente me calumnia?

Y si el mismo jefe del jimenismo, Lic. don Ricardo Jiménez, hoy candidato á la Presidencia, ha blasfemado públicamente contra los dogmas de nuestra fé, y es impropio y refractario á la evolución de ideas religiosas, ¿qué mucho que algunos jóvenes descreídos, criados al calor sofocante de las doctrinas del «amor libre», que no acatan la honorabilidad de quien no los ha ofendido, que pretenden reformar el orden social con teorías de insulto y calumnia, se diviertan tratando de conculcar prestigios ajenos y de enlodar nombres que la sociedad conoce como honrados?

Tanto y más pueden permitirse personas de ese temple, que me calumniaron, porque el árbol malo no puede dar jamás fruto bueno; y los frutos que ellos dan de injuria y calumnia, no me envenenan á

mí; los envenenan á ellos mismos y á la causa que sostienen.

Acepto la manifestación de la Directiva de La Unión del Clero como el justo grito de alarma que dan los centinelas de la causa de la Iglesia al ver caer herido traidoramente á uno de los soldados de su campo.

Ese traidor ataque ha venido de las filas del jimenismo, que cubriéndose mafiosamente con el sayo del amor á la Patria, al republicanismo, á las libertades, y de respeto y de garantías capciosas á la causa religiosa, y sonriendo cariñosamente á algunos de nuestros compañeros sacerdotes halagados por esos cantos de sirena, en un momento inesperado y de poca previsión política soltó prenda, ostentó un botón para la muestra de lo que importarán al jimenismo director,—si cuajara su triunfo,—el respeto á la Iglesia, la educación cristiana de la juventud y las garantías que á la Religión consagra el artículo 51 constitucional.

Conste que en este jimenismo que censuro, no incluyo ni á los hombres cultos y cristianos de las ciudades, ni á los ciudadanos honrados y creyentes de los pueblos, afiliados á ese bando.

Me duelen en el alma que los primeros militen por una causa en la cual sus ideas cristianas no tendrán ninguna influencia, y su adopción de partido los librará á ellos, sí, pero no á los ideales cristianos de la vejección que les espera.

Me duele también suponer que siquiera algunos de nuestros honrados campesinos se dejen seducir en su ingenua credulidad, por promesas de protección á la Iglesia y al credo religioso, que en realidad de verdad no resultarán sino mentidos oropeles, diamantes falsos, porque el Lic. Jiménez, de presidente, no cambiaría por su condición de tal, las ideas hostiles que su ateísmo y su sectarismo radical le sugieren contra la Iglesia Católica, contra nuestros dogmas y nuestro culto; y el círculo de personalidades increíbles, influyentes y de juventud desalmada en su sentir anticristiano haría presión en su ánimo, para que se mantuviera en su idiosincrasia anticristiana, que informará sus actos de go-

bierno en sus relaciones con la Iglesia y estimación de sus derechos.

Bien ha hecho la Directiva de La Unión del Clero en dar la voz de alarma: ¡Ojalá que la escuchen todos los corazones honrados y creyentes y adviertan de qué filas ha partido el golpe indecoroso de la calumnia grosera que ha pretendido herirme!

¡Ojalá que tal conducta abra los ojos á los ciudadanos del abstencionismo que estudian todavía los movimientos de la actual campaña política buscando orientación segura para su conciencia y para lograr la felicidad de Costa Rica por medio de sus votos! Yo milito en el partido del señor don Rafael Yglesias, porque en él encuentro garantías, formal y seriamente prometidas, de instrucción religiosa efectiva y leal á la juventud, según los deseos de los padres de familia, bosquejadas ya antes con franqueza y gallardía en una conferencia ante el intelectualismo josefino: de respeto y protección al Catolicismo, que es la Religión del Estado, y de recta intención para procurar el bien de la patria en los otros ramos de la Economía Social; y signo en mi conducta el ejemplo de gran número de mis compañeros sacerdotes afiliados al mismo partido político.

Somos cuarenta y tres sacerdotes ocupados en la labor religiosa de esta querida Diócesis costarricense los que juzgamos como un deber de conciencia en las actuales circunstancias, militar políticamente en la causa del hombre que tiene en su abono el profesar nuestra misma fé, el haber guardado siempre respeto á nuestros dogmas sin blasfemar nunca de ellos, consagrando de este modo las tradiciones de su cristiana familia, que lleva una vida morigerada, que ama su hogar poblado de hijos, que es patriota enérgico y tiene experiencia de gobierno; y con nuestro proceder y el ejercicio de nuestros derechos de ciudadanía queremos hacer frente é impedir por los medios legítimos que no es dable aplicar, el triunfo de la impiedad que sintetiza la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez.

Acepte, estimado Padre, las muestras de mi más sincero aprecio y gratitud.

ROSENDO DE J. VALENCIANO.

(De «El Independiente.»)

## San Juan protesta contra los agravios al Presb. Valenciano

Los infrascriptos, vecinos de San Juan de San José, han visto con verdadera indignación el ataque soez y cobarde de que ha sido víctima el prestigiado y virtuoso Canónigo Valenciano en el pasquillo «El Rayo», y protestan de tal hecho y aprovechan la ocasión para ofrecer al digno sacerdote las expresiones de su consideración y de su respeto.

San Juan, Mayo 30 de 1909.

Presbítero Andrés L. Marín, Miguel Quirós M., Abraham Vargas, F. Alpizar A., Julián Chaves V., Cornelio Saborio M., á ruego de Pedro Quirós Araya, Abraham Vargas, Leandro Arias, Rafael Rojas, Rosendo Arias, Antonio Rodríguez, José Quirós M., Antonio Arias, Siméon Jiménez B., Gonzalo F. Quirós, Alberto Jiménez, Francisco Mondragón, R. Quirós, Félix E. Jiménez P., Arturo Bolaños, Zacarías Rodríguez, Emiliano Vargas, Benjamín Rodríguez, Avelino Salazar, Elías Jiménez Z., Rafael Arroyo A., Enrique Calderón E., Ramón Calderón F., Romualdo Rodríguez, Estanislao Jiménez, Manuel López, J. Esquivel, Jesús Solano, Antolín Alpizar, Juan V. Chaves, Epifanio Vargas, Genaro Montero B., Balvanero Jiménez, Genaro González, José María Jiménez V., Salvador Cabrera, Amadeo Salazar, Juan Francisco Cabrera, Jesús Jiménez V., Carlos Soto, Rodolfo Saborio, Carmen González, Serafín Rojas Q., V. Barrientos, Cupertino Lobo, Alejandro Segura, Cipriano Soto R., Pablo Segura, Ramón Monestel, Ismael Arias, Juan Arias, Ildefonso Saborio, José Monestel, G. Vargas, Casimiro Soto Vargas, Francisco Solís, Concepción Chaves, Celso Avila, Demetrio Segura, Ricardo Jiménez B., Pánfilo Segura, Gabriel Campos, Fulgencio Campos, Elías Vega, Carlos Marín, Julián López, Alejandro Soto, Julián Chacón, Gregorio Rodríguez, José María Hernández, Víctor Chacón, Francisco Barquero, Moisés Soto, Melisandro Rodríguez, Ricardo Barquero L., José Peróndez, Tito Chavez, Beltrán Loaiza.

## Los heredanos protestan contra los agravios al Pb. Valenciano

Atrás la calumnia

Los enemigos de nuestra Sacrosanta Religión aprovechan todas las oportunidades para dirigirle sus velados ataques; así vemos que, válidos de la excitación política que actualmente reina en el país, algunos jóvenes mesenianos están arrojando calumnias atroces sobre nuestro clero, á fin de desprestigiarlo, y con él á la causa católica, ante las masas populares.

Los insidiosos artículos lanzados por «El Rayo», y sobre todo la última caricatura publicada en ese infame pasquillo, tratando de manchar la reputación immaculada del señor Canónigo don Rosendo de Jesús Valenciano, nos inducen á protestar enérgicamente contra esos criminales abusos de la prensa anticatólica, que con pretexto de la política pretende arrojar sombras sobre uno de los sacerdotes más virtuosos de nuestro Clero Nacional.

El Canónigo señor Valenciano siempre se ha distinguido por su estricta moralidad, y sería criminal de nuestra parte—ya que como heredanos tuvimos ocasión de conocerlo muy de cerca y que como católicos estamos interesados en que no se denigre injustamente á nuestro clero—si no lo hiciéramos constar así, de una manera pública, á fin de que la calumnia de los jóvenes de «El Rayo» lanzada contra el honor del señor Canónigo Valenciano no surta todos los perniciosos efectos que ellos se han propuesto.

Queda, pues, consignada nuestra sincera protesta, que hacemos extensiva á las autoridades de Policía, por haber tolerado circular ese pasquillo pornográfico, con grave daño de la moralidad y cultura de nuestra sociedad.

Somos absolutamente neutrales en la actual contienda política, pero nuestra neutralidad no puede impedirnos el protestar contra el escandaloso abuso que á vista y paciencia de las autoridades se ha cometido, pues creemos son tan perniciosos los efectos de una grosera calumnia, como los del aveleso puñal de un asesino.

Heredia, mayo 31 de 1909.

Blas Zamora, Higinio Sandoval, Víctor Trejos, J. Ramón Solera, José Dolores Solera, José M. Quesada, J. Vicente Coto, J. Ismael Cordero, S. Lizano, «Eduardo Chaverri C. M. J. Zamora P., Eusebio Chaverri, Gerardo Alpizar, C. Lizano, Federico Jara, Víctor Jara B., Cipriano Soto Ch., Isabel Chacón, Fermín Alpizar, Francisco Arce, José M. Herrera, Alejandro Morales, Raimundo Echavarría, Ramón Justo Hernández, J. Emilio Morales, Rafael M. Varela, José M. Zamora F.

Me adhiero á la anterior protesta, Luis Cortín G.

## Protesta el pueblo de San Vicente del agravio inferido al señor Canónigo Valenciano

Ya el sano criterio público, inexorable como infatible, ha condenado unánimemente el proceder inicuo y desvergonzado de la caricatura de «El Rayo», que, no pudiendo luchar honradamente contra el por mí títulos estimable Presbítero don Rosendo de Jesús Valenciano, se vale ahora de la calumnia infame, suponiendo que los honrados ciudadanos costarricenses son tan cándidos para sospechar siquiera de la honorabilidad de uno de sus más preclaros hijos.

El muy digno señor Canónigo Valenciano es no solo un caballero, espejo de honradez, sino también un cumplido cristiano y un sacerdote ilustrado y no menos virtuoso y activo: esto es conocido en todo Costa Rica; las persecuciones no lo acobardan: á ellas está bien acostumbrado; no necesita de que nosotros protestemos de tan infame calumnia lanzada contra él en la desprestigiada caricatura de «El Rayo»; ni necesita el Presbítero Valenciano de nuestra voz de consuelo y

aliento en su tribulación; él es un hombre de valor indomable; pero si necesitáramos nosotros protestar de tal calumnias, porque nuestra hombría de bien y nuestra estimación por el Clero digno, no nos permite guardar silencio cuando los Ministros del Señor son vilipendiados.

San Vicente, 7 de mayo de 1909.  
Matías Cornelio Rojas S., Cura de San Vicente, Jesús Umaña C., Rafael Huertas, Florentino Umaña, David Chinchilla, Rafael Vargas B., Rafael S. Alvarado A., Demetrio Vega, Anselmo Castro U., Francisco Soto, Jesús Umaña A., Matías Esquivel, Bernardino Chacón, Estanislao Umaña, Rafael Umaña S., Ricardo Umaña, Julio Soto V., Justo Soto, Elías Rojas, José Soto Q., Antonio Román, Diego Fallas, Francisco Jiménez, Roque Rodríguez, Benjamín Vega, Ignacio Soto, Lino González, Genaro Huertas, Rafael Solís, Jesús Quirós, Ernesto Barraetas, Manuel Lobo, Celso Soto, Norberto Valverde, Eladio Huertas G., Rubén Huertas C., Vicente Huertas, Trinidad Valverde, Juao Murillo B., A. Rodríguez.

**Avances del Partido Civil**

La Junta.—Junio 7  
Anoche tuvimos espléndida reunión en Tres Amigos.  
Hablaron Arana, Quesada, Viquez y Gollenaga. Fué mucho el entusiasmo. El Partido Civil avanza en estas regiones a paso firme y con empuje incontentible. El Jimenismo se ahoga.  
Alvarado.  
Santa María.—Junio 7  
El Partido Civil instaló ayer lujosísima directiva. El pueblo de Santa María está indignado contra el Jimenismo por las nefandas blasfemias y profanaciones con que ese indigno partido ha intentado herir a la Iglesia Católica, y al virtuoso sacerdote Valenciano. El Jimenismo no ha podido imponer aquí sus pretensiones sacrílegas y viciosas.  
Valverde.

Manzanillo.—7 de Junio.  
Jimenismo sepultado. Las personas sensatas y religiosas, que había en sus escasas filas, se están retirando espantadas por la infame calumnia que la prensa jimenista levantó contra el Canónigo Valenciano, uno de los más virtuosos sacerdotes costarricenses.  
El Partido Civil, en cambio, ha organizado su directiva con 61 personas. Cuenta además con 12 protestas Jimenistas en su favor, entre ellas las del Prosecretario y 2 vocales de la Directiva Jimenista.  
¡Vivan los triunfos de la Democracia!  
¡Viva la salvación de la Patria!

Solano.  
Palmares.—7 de Junio.  
Derrota escandalosa del Partido Jimenista. Las personas honorables de ese partido, se están retirando, porque su religiosidad y patriotismo se sienten heridos ante las calumnias y ofensas que los Jimenistas han lanzado contra los sacerdotes católicos y contra los ciudadanos más eminentes de Costa Rica.  
Nosotros hemos celebrado magnífica reunión. La democracia aclamada por todos los entusiastas corazones de los palmareños religiosos y honrados.  
Viquez. Segreda.

**El Desbande del Jimenismo**

Yo, Fulgencio Escalante, protesto de la firma que di por el Partido Republicano, porque me avergüenza ser jimenista.  
Desde luego, me adhiero al gran Partido Civil que proclama en todos los ámbitos de la República, la candidatura de don Rafael Yglesias.  
¡Viva Costa Rica!  
Fulgencio Escalante.  
Testigo: Juan R. jas.  
San Vicente, junio de 1909.

Yo, Zacarías Badilla, hago constar que he sido jimenista, no de voluntad, sino por quitarme de encima a un tal propagandista azul, pues encontrámdome enfermo y que no podía salir de casa, me estuvo molestando varias veces, y desde ese día que di mi consentimiento por ese partido, como que no me siento bien, por no ser de mis simpatías, por lo cual protesto y me adhiero al gran Partido del pueblo, al partido de la gente honrada que proclama como Candidato a la Presidencia al ilustre estadista don Rafael Yglesias C.

Zacarías Badilla.  
Testigos:  
Daniel Pérez,  
J. Madrigal.  
Desamparados, junio 2 de 1909.

Yo, Juan León Herrera, habiendo dado mi firma por el Jimenismo y no conviniéndome, pues dicho partido no se ajusta a mis creencias religiosas, protesto y me adhiero al gran Partido Civil que proclama la candidatura de don Rafael Yglesias.

Rogado del señor León, Herrera que no sabe firmar,  
Santiago Marín.  
Testigos:  
Napoleón Valverde,  
J. Francisco Hidalgo.  
Escasú, junio de 1909.

Yo, Máximo Marín Sandí, confiado en que el Partido Jimenista daría garantías a nuestra religión y buenas costumbres, por la fama de su candidato, como hombre q' dicen ser respetuoso a nuestra ley é instituciones, y no siendo así desgraciadamente, y viendo en sus partidarios, ninguna cultura, ni civilización, protesto enérgicamente de la firma que por dicho partido di, y me adhiero desde hoy al Partido Democrático que proclama al esclarecido ciudadano don Rafael Yglesias.

Rogado de Máximo Marín,  
Francisco Moreira.  
Testigos:  
Eulogio Bermúdez,  
Napoleón Valverde.  
Escasú, junio de 1909.

Yo, José Jiménez Castro, ciudadano en ejercicio de mis derechos políticos, hago constar que habia dado la firma por el Partido Jimenista; pero hoy que conozco el error q' como católico he cometido, no debo contribuir con mi voto para elevar a un hombre que será el escarnio de nuestra religión y el enemigo del pueblo, protesto obediendo a la voz de mi conciencia, para afiliarme al Partido Civil que lleva como abanderado al eximio ciudadano don Rafael Yglesias C.

A ruego del señor Jiménez Castro que no sabe firmar,  
R. Alberto Chávez.  
Testigos:  
Abel Zamora,  
Antonio Cordero.

Plenamente convencido de que la Candidatura del ilustre ciudadano don Rafael Yglesias Castro es la única que le conviene al pueblo de Costa Rica, protesto de la firma que autoricé por don Ricardo Jiménez y me adhiero con todo mi gusto al gran Partido Civil.

José Molina.  
San Juan, mayo de 1909.

Yo, Jenaro Cascante, vecino de San Juan de San José, hago constar; que no conviniéndome continuar en el Partido Jimenista, protesto de la firma que di a dicho partido, y me adhiero al Partido Civil, por ser el que me da confianza en el camino de la religión.

Jenaro Cascante.  
Testigos:  
José Ma. Jiménez V.  
Jesús Soto Vega.

**(Contra-protesta)**  
Hago constar que soy civilista y que he dado mi firma por dicho partido, por ser el que da garantías a los trabajadores y el que más bien ha hecho a los pueblos. Si los jimenistas han publicado una protesta mia en «La República» ha sido sin mi consentimiento, porque siem-

pre tratan de engañar a los hijos del pueblo con amenazas.

Alejandro Hidalgo.  
Testigo: Leoncio Jiménez.  
San Mateo, Junio 4 de 1909.

**San Ramón protesta de las obscenidades del JIMENISMO**

Nuestra Religión ante todo

Tiempo es ya, en que el hombre movido por su sentimiento patrio, empuje su débil pluma en defensa de sus sagrados derechos, en honor de nuestras grandes instituciones.

No debéis extrañar, mis queridos lectores, que, por primera vez, ocupe las delicadísimas columnas de la Prensa; no vais a encontrar el florido lenguaje de los más connotados escritores, nó, es la ardiente y sincera palabra lanzada por el último quizás de la clase obrera.

Clase modesta, que con sus manos callosas y el sudor de su frente, gana su alimento, es la que ostenta con orgullo, la noble divisa roja, es la que en todos los ámbitos de la república demuestra su mayor cultura, y su buena educación.

Ello me mueve a dirigir la palabra a mis compañeros, a los que conmigo saben luchar ante las fatigas del trabajo.

Ved, como de los grandes, nace la corrupción, el desacato a esa ley poderosa, legada por nuestros antepasados, donde se quieren ver envueltos esos genios, desde su abanderado azul, hasta el último deshecho del fernandismo.

Lo están demostrando de manera franca y descabellada; hoy más que nunca debe convencerse este apartado pueblo de San Ramón que en su seno cuenta con católicos cuyas ideas, sanas en todo concepto, están muy por encima del jimenismo, y sus aspiraciones.

Hoy más que nunca se convencerá ese grupito, de sentimientos ateístas, que el Partido Civil de esta ciudad, día por día, da pruebas de educación moral y material, como así lo está demostrando desde el lugar más recóndito, porque donde está escrita la palabra Civilista, está escrita también la moralidad y los sanos principios.

Ya habéis tenido oportunidad de oír las tristes exclamaciones lanzadas por los propagandistas azules, que suelen llegar de cuando en cuando; habéis oído que desde el principio de sus peroratas, no tratan nada más que ofensas, ya personales, ya para nuestro dignísimo Jefe Don Rafael Yglesias Castro.

A continuación habéis escuchado la valiente palabra de nuestros oradores civilistas, que con su prudencia y fina elocuencia esclarecen los hechos a nuestro pueblo.

¡Ahí tenéis el ejemplo! ¡Ahí tenéis a nuestro querido Padre Elías de J. Valenciano! Sacerdote cuyas virtudes heroicas, resplandecen ante los Ramonenses, y cuya permanencia nos es muy honrosa; ahí tenéis a don Juan R. Viquez S., a don Antonio Segura, personas que con toda confianza, pueden apalidarse modelo de caballeros, porque lo merecen; habéis oído su palabra, significativa, instructiva y elocuente; ¡y cómo hacen ver el gravísimo error a los que ciegamente siguen al Licenciado Jiménez!

Es sumamente extraño para mi concepto que en el seno de ese partido odioso, figuren personas que verdaderamente sienten ebulir en su pecho esa ardorosa llama de la religión. Aquí cabría preguntar a esos señores: ¿Dónde están esos principios netamente legados por vuestros padres? Por qué vais tras esas gentes, ya fastidiosas en nuestro pueblo, y en la política misma? ¿Qué pretendéis ancianos queridos? ¿Para qué os sirven esos cabellos q' han sido blanqueados por los años? Vosotros, los que formásteis nuestro pueblo, los que en medio de tu juventud hicieris los primeros ranchos, guerrillas verlo hoy sumido en el desorden y el escándalo?

Vosotros sacerdotes jimenistas que veis la escandalosa, inmoral y vergonzosa caricatura publicada en «El Rayo» número 6, contra uno de los sacerdotes más distinguidos y virtuosos. Veís ese pasquin donde demuestran estos miserables azules, el odio a nuestro Ministro de Jesucristo, el deseo de pisotear lo más sagrado y bendito.

Me diréis acaso, qué me mueve a hablar en términos como los que escribo, y yo de una vez os diré: no necesita el hombre de largos años para juzgar como y cuando debe levantar su frente y presentarse con hidalgüía en defensa de nuestros sagrados intereses. Ello me lleva y allí iré.

Juzguenme mis enemigos como mejor les plazca, que ya habéis dicho cuanto tenéis que decirme, y así de lo que meramente se os ocurra decir, nada me extraña.

Es preciso terminar y hacer ver quienes son esos fanáticos azules, que os fijéis, y veáis ese oscuro porvenir que estáis labrando para este nuestro pequeño terruño. Fijáos también, que con estos paquines y horrendas caricaturas, vuestro partido seguido de la deshonra irá a derrotar. No sigáis la falsedad y la calumnia.

¡¡Compañeros!! Queréis que Costa Rica sea de escándalos, de inmoralidad y retroceso, llevad al Licenciado Jiménez O. a la Presidencia, y si queréis la paz, la tranquilidad, la protección al trabajo y al progreso, llevad a un hombre como Don Rafael Yglesias Castro, cuyos principios conocéis y si sois agradecidos, dad un paseo imaginario y donde quiera que vayáis, tendréis que ver el nombre de nuestro digno Caudillo, escrito con letras de oro. Abrid las brillantes páginas de Costa Rica, y donde quiera le teneis porque sus adelantos están repartidos por doquiera.

San Ramón, 1909.  
Córdoba Ch.

**A la Suprema Corte de Justicia**

Respetuosamente llamamos la atención del Supremo Tribunal de Justicia hacia la conducta por demás incorrecta del Juez de Puntarenas, quien no solamente no tomó su declaración indagatoria al occiso don Irineo González cuando éste fué valientemente herido por don Eduardo de la Guardia, con quien pasó las primeras horas siguientes al ataque de éste último, por dar tiempo tal vez a que la víctima muriera, sino que, de otra parte, no ha querido excusarse de conocer de este crimen, no obstante su enemistad perfectamente conocida con don Irineo González, por oírlo habido anteriormente entre ellos. Qué hace el señor Fiscal de Puntarenas contra procedimientos de esa naturaleza?

El Alcalde de San Mateo es otro funcionario que está haciendo de las suyas, a título de jimenista, contra personas sencillas del campo; pues con motivo de haberse publicado hace unos días que en un viaje por las minas del Monte del Aguacate, dicho Alcalde éste tuvo palabras ofensivas contra unos trabajadores civilistas de la Mina, ha dado en estar citando a su despacho a esas gentes, que pierden su jornal, y a quienes con tales citaciones se intimida para que declaren sobre esos hechos en información que el mismo ha levantado y sigue ante sí mismo, y la cual, como es natural, a nada puede conducir, sino a amendarlos por ese medio a los peones civilistas de la Mina, y lo que es peor aún, a hacerlos perder su jornal, tan necesario para la subsistencia de ellos mismos y de sus familias.

Lástima que se haga tal uso de la autoridad augusta con que se inviste en esos pueblos apartados a gentes inteligentes para fechorías de ese género é incompetentes para el cumplimiento estricto de su deber.

Esperamos que la Suprema Corte obrera tanta desmanes.

**FLORES FLORES**

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

**Jardinería Artística**  
de Octavio Loaiza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche. Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaiza

**Cigarrería EL PROGRESO**  
Por cada vapor se reciben cigarrillos

**Flor de Cuba** y otras acreditadas marcas de la Habana  
**SURTIDO FRESCO**  
de Puros, Picadura, Breva y Cigarrillos turcos  
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

**EL CANDIDATO OFICIAL**

Tengo para vender de 50 á 70

**vacas lecheras**

con cría

**Un caballo**

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

**Novillos Chontaleños,**

flacos y fríos

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

**R. CASTRO F.**

**SASTRERÍA TOVAR**

**CABALLERO:** si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

**SEÑORITA:** Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo-SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

**Eduardo Tovar**

**La Nueva Tienda De Calzado**

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

**Emilio Artavia**

**RICARDO KRIEBEL**

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

**Mulas Mulas tamaño grande**

Vendo un lote de 15 MULAS NUEVAS, SANAS y BIEN PROBADAS.

**ENRIQUE FLORES**

Apartado 404.

**“La Barcelona”**

— DE —

**Antonio Montealegre**

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

**PUROS**

**DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI**

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHI, Librería de C. Calvo F.

**Por el Costo**

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

**VICTOR OROZCO**

**Dr. B. D. TAMAYO**

**MÉDICO CIRUJANO**

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

**Francisco Alpizar A.**

**AGRIMENSOR PÚBLICO**

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

**Dr. FRANCISCO E. FONSECA**

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

**DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO**

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

**José María Barrionuevo**

**MÉDICO Y CIRUJANO**

**FACULTAD DE LONDRES**

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

**Empresa de Transportes**

— DE —

**CIRIACO ZAMORA**

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

**Por \$ 20.00** Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

**SALOMON VARGAS**

**Ramón Guilarte**

**EL SIGLO XX**

**Gran Establecimiento**

— de —

**ABARROTES Y LICORES**

**Extranjeros y del País**

**PRECIOS SIN COMPETENCIA**

San José, Costa Rica

**LOTES LOTES**

**LOTES**

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

**CARLOS VOLIO TINOCO**

**Sastrería Española**

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

**Es oportuno no**

**desaprovechar esta ventaja**

**GRAN ESCÁNDALO**

**LA TEMPESTAD**

Vende artículos de primera necesidad á precios reducidísimos

**SAL:** más de 6 libras por peseia

**Candelas,** á 25 céntimos el paquete

**Almidón,** á 15 céntimos libra

**Fósforos grandes,** legítimos, á 15 cts. el paquete

**Salmón rosado,** superior calidad, á 35 cts. lata

**Cerveza Leona y Estrella,** á 45 céntimos

**Canfín,** á 30 céntimos botella

**Todo Barato!!** ¡Verdadera protección al pueblo!

**Miguel Armijo y Co.**

**ZAPATERÍA**

— DE —

**HIGINIO CARMONA**

**Calzado á la medida y al gusto del cliente.**

Tengo hormas francesas, americanas y españolas Distintos estilos.

**Franco de porte á todas partes**

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central, N.º 50 frente á la Botica del Comercio.

**DOCTOR**

**Federico Kriebel**

**Dentista Americano**

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS).

**Jardinería “EL PORVENIR”**

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

**Quinto Bragheroli**

**El tacón giratorio “NAVY,”**

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno puede traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A \$ 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º. 44R.—**Rafael Paut.**

**Clodomiro Salas Castro**

**ABOGADO Y NOTARIO**

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.